

BEBAN GANDA PEREMPUAN PEKERJA DALAM Mendukung PEREKONOMIAN KELUARGA

**(Studi Kasus Pada 6 Perempuan Pekerja PPSU di Kelurahan
Duren Tiga, Jakarta Selatan)**



Firda Febriana Musdalifah

1405620004

**Skripsi ini Ditulis untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan dalam
Memperoleh Gelar Sarjana Pendidikan (S.Pd)**

Intelligentia - Dignitas

PROGRAM STUDI PENDIDIKAN SOSIOLOGI

FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN HUKUM

UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA

2024

ABSTRAK

Firda Febriana Musdalifah. *Beban Ganda Perempuan Pekerja dalam Mendukung Perekonomian Keluarga (Studi Kasus Pada 6 Perempuan Pekerja PPSU di Kelurahan Duren Tiga, Jakarta Selatan)*, Skripsi. Jakarta: Program Studi Pendidikan Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial dan Hukum, Universitas Negeri Jakarta, 2024.

Penelitian ini memiliki tiga tujuan utama, *pertama*, untuk menggambarkan latar belakang perempuan pekerja PPSU yang mengalami beban ganda di Kelurahan Duren Tiga. *Kedua*, untuk mendeskripsikan bentuk peran ganda terhadap perempuan pekerja PPSU di Kelurahan Duren Tiga. *Ketiga*, untuk memaparkan dampak yang dialami perempuan pekerja PPSU dalam melaksanakan beban ganda yang dialaminya di Kelurahan Duren Tiga.

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif, dengan metode studi kasus. Data pada penelitian ini diperoleh melalui observasi, wawancara mendalam, dokumentasi dan studi literatur. Subjek penelitian ini terdiri dari 6 orang informan kunci yang merupakan perempuan pekerja PPSU di Kelurahan Duren Tiga. Kemudian dilengkapi oleh 5 informan triangulasi yaitu 1 orang penanggung jawab PPSU Kelurahan Duren Tiga, 2 orang rekan kerja dan 2 orang tetangga. Waktu penelitian ini berlangsung dari bulan Januari 2024 – Juli 2024.

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa faktor ekonomi dan budaya patriarki di masyarakat Indonesia berkontribusi pada beban ganda yang dialami perempuan pekerja PPSU. Beban ganda yang dialami oleh perempuan pekerja merupakan representasi dari ketidaksetaraan yang dialami oleh perempuan. Budaya patriarki yang muncul menjadi penyebab dan dampak terjadinya beban ganda yang masih bertahan hingga sekarang. Peran ganda perempuan pekerja PPSU dapat terlihat melalui peran tiga lipat dalam kerangka analisis Moser yaitu peran reproduktif, produktif dan sosial. Pembagian peran dalam keluarga lebih didominasi oleh perempuan dalam melakukan berbagai pekerjaan dibandingkan laki-laki. Beban ganda ini telah melahirkan sebuah ketidakadilan struktural yang dialami oleh perempuan. Hal ini berkaitan dengan pandangan feminis sosialis yang mengatakan bahwa kapitalisme dan budaya patriarki menjadi akar dari terbentuknya penindasan perempuan. Disini, perempuan harus tunduk dan patuh dengan budaya patriarki serta di eksploitasi oleh sistem kapitalis sebagai perempuan pekerja. Beban ganda yang dialami oleh perempuan pekerja melahirkan peran yang semakin bertambah dengan keikutsertaan pada peran lain. Beban ganda yang dialami oleh perempuan pekerja PPSU dialami dengan cara yang berbeda-beda. Dalam konteks ini, beban ganda menjadi masalah struktural yang berakar pada sistem sosial dan ekonomi.

Kata Kunci: Perempuan Pekerja, Peran Ganda Perempuan, PPSU

ABSTRACT

Firda Febriana Musdalifah. The Double Burden of Working Women in Supporting the Family Economy (Case Study on 6 Women PPSU Workers in Duren Tiga Village, South Jakarta), Thesis. Jakarta: Sociology Education Study Program, Faculty of Social Sciences and Law, State University of Jakarta, 2024.

This research has three main objectives, first, to describe the background of women PPSU workers who experience double burden in Duren Tiga Village. Second, to describe the form of dual roles for women PPSU workers in Duren Tiga Village. Third, to describe the impact experienced by women PPSU workers in carrying out the double burden they experience in Duren Tiga Village.

This research uses a qualitative approach, with a case study method. Data in this study were obtained through observation, in-depth interviews, documentation and literature study. The subjects of this study consisted of 6 key informants who were female PPSU workers in Duren Tiga Village. Then complemented by 5 triangulation informants, namely 1 person in charge of PPSU in Kelurahan Duren Tiga, 2 colleagues and 2 neighbors. This research took place from January 2024 - July 2024.

The results of this study show that economic factors and patriarchal culture in Indonesian society contribute to the double burden experienced by women PPSU workers. The double burden experienced by women workers is a representation of the inequality experienced by women. The patriarchal culture that emerges is the cause and impact of the double burden that still persists today. The dual role of women PPSU workers can be seen through the threefold role in Moser's analytical framework, namely reproductive, productive and social roles. The division of roles in the family is more dominated by women in doing various jobs than men. This double burden has created a structural injustice experienced by women. This is related to the view of socialist feminists who say that capitalism and patriarchal culture are the roots of the formation of women's oppression. Here, women must submit and obey the patriarchal culture and be exploited by the capitalist system as working women. The double burden experienced by women workers creates an increasing role with participation in other roles. The double burden experienced by women PPSU workers is experienced in different ways. In this context, double burden becomes a structural problem rooted in the social and economic system.

Keywords: Women Workers, Women's Dual Role, PPSU

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

Penanggung Jawab Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Hukum

Universitas Negeri Jakarta



Firdaus Wardi, M.A., Ph.D

NIP.198107182008011016

No.	Nama	Tanda Tangan	Tanggal
1.	<u>Suyuti, M.Pd</u> NIP. 198401162019031005 Ketua Sidang		18 /12 /24
2.	<u>Ike Arriany, S.E., M.Pd</u> NIP. 197803152023212013 Sekretaris Sidang		4 /12 /24
3.	<u>Mayang Puti Seruni, M.Si</u> NIP.198708312020122003 Penguji Ahli		4 /12 /24
4.	<u>Devi Septiandini, M.Pd</u> NIP. 199009192023212052 Dosen Pembimbing I		4 /12 /24
5.	<u>Prima Yustitia Nurul Islami,</u> <u>S.KPm.,M.Si</u> NIP. 198901232019032017 Dosen Pembimbing II		4 /12 /24

Tanggal Lulus: 4 November 2024

LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS

Saya yang bertandatangan di bawah ini:

Nama : Firda Febriana Musdalifah

Nomor Registrasi : 1405620004

Menyatakan bahwa skripsi yang berjudul “Beban Ganda Perempuan Pekerja dalam Mendukung Perekonomian Keluarga (Studi Kasus Pada 6 Perempuan Pekerja PPSU di Kelurahan Duren Tiga, Jakarta Selatan)” ini sepenuhnya karya sendiri. Tidak ada bagian di dalamnya yang merupakan plagiat dari karya orang lain dan saya tidak melakukan penjiplakan ataupun pengutipan dengan cara-cara yang tidak sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku dalam kaidah keilmuan. Atas pernyataan ini, saya siap menanggung resiko/sanksi yang dijatuhkan kepada saya apabila di kemudian hari ditemukan adanya pelanggaran terhadap etika keilmuan dalam karya ini, atau ada klaim dari pihak lain terhadap keaslian karya saya ini.

Jakarta, 4 November 2024



Firda Febriana Musdalifah

NIM. 1405620004



KEMENTERIAN PENDIDIKAN TINGGI, SAINS DAN TEKNOLOGI
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
UPT PERPUSTAKAAN

Jalan Rawamangun Muka Jakarta 13220
Telepon/Faksimili: 021-4894221
Laman: lib.unj.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika Universitas Negeri Jakarta, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Firda Febriana Musdalifah
NIM : 1405620004
Fakultas/Prodi : Fakultas Ilmu sosial dan Hukum / Pendidikan Sosiologi
Alamat email : firdafm04@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Beban Ganda Perempuan Pekerja dalam Mendukung Perekonomian keluarga
(studi kasus Pada 6 Perempuan Pekerja PPSU di Kelurahan Duren Tiga,
Jakarta Selatan)

Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta berhak menyimpan, mengalihmediakan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Jakarta, 4 November 2024

Penulis

(Firda Febriana Musdalifah)
nama dan tanda tangan

KATA PENGANTAR

Puji syukur atas kehadiran Allah SWT yang telah senantiasa memberikan rahmat dan hidayah-Nya kepada penulis sehingga dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul “Beban Ganda Perempuan Pekerja dalam Mendukung Perekonomian Keluarga (Studi Kasus Pada 6 Perempuan Pekerja PPSU di Kelurahan Duren Tiga, Jakarta Selatan)”. Skripsi ini merupakan tugas akhir dalam perkuliahan tingkat Sarjana yang penulis jalani guna memenuhi persyaratan dalam mendapatkan gelar Sarjana Pendidikan (S.Pd) pada Program Studi Pendidikan Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial dan Hukum, Universitas Negeri Jakarta.

Dalam proses penyusunan serta penulisan skripsi ini, penulis banyak mendapatkan bantuan berupa dukungan, semangat, doa dan bimbingan dari berbagai pihak. Oleh karena itu, dalam kesempatan kali ini penulis ingin mengucapkan banyak terimakasih dan apresiasi sebesar-besarnya kepada :

1. Bapak Firdaus Wajdi, M.A.,Ph.D., selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Hukum, Universitas Negeri Jakarta.
2. Bapak Ubedilah, S.Pd.,M.Si., selaku koordinator Program Studi Pendidikan Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial dan Hukum, Universitas Negeri Jakarta.
3. Ibu Devi Septiandini, M.Pd selaku Dosen Pembimbing I yang telah membimbing penulis dengan sabar serta memberikan masukan, arahan, dan memotivasi penulis selama proses penulisan skripsi.

4. Ibu Prima Yustitia Nurul Islami, S.KPm.,M.Si selaku Dosen Pembimbing II yang telah membimbing penulis serta memberikan masukan, saran dan memotivasi selama proses penulisan skripsi.
5. Bapak Suyuti, M.Pd selaku Ketua Sidang yang telah memberikan masukan, arahan, dan motivasi kepada penulis sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini.
6. Ibu Ike Arriany, S.E.,M.Pd selaku Sekretaris Sidang yang telah memberikan masukan, arahan, bimbingan dan motivasi kepada penulis sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini.
7. Ibu Mayang Puti Seruni, M.Si selaku Penguji Ahli yang telah memberikan masukan, arahan serta bimbingan kepada penulis.
8. Para Dosen Pengajar Program Studi Pendidikan Sosiologi dan Sosiologi yang telah memberikan ilmu, pembelajaran, pengalaman dan pengetahuan kepada penulis selama proses studi di Pendidikan Sosiologi Universitas Negeri Jakarta.
9. Teristimewa kedua orang tua saya, yang berperan penting dalam proses penyusunan skripsi ini. Kepada Ibu Suharniti dan Bapak Toto Soekanto yang selalu mendoakan kelancaran skripsi saya, yang selalu mendengarkan keluh kesah yang saya hadapi saat penyusunan skripsi ini. Gelar sarjana ini saya persembahkan untuk kedua orang tua saya tercinta, yang selalu memberikan dukungan berupa moril maupun materil. Terima kasih atas segala pengorbanan yang diberikan. Beliau memang tidak sempat merasakan pendidikan bangku perkuliahan, namun mereka mampu

senantiasa memberikan yang terbaik hingga penulis mampu menyelesaikan studinya sampai meraih gelar sarjana. Semoga rahmat Allah SWT selalu mengiringi kehidupan ibu dan bapak, senantiasa diberikan kesehatan, panjang umur dan bahagia selalu.

10. Nenek saya Ngatemi, Abang saya Rifki Irfanda Angga Saputra, Mbah Ibu dan Mbah Untung, Mba Novi dan Om Gusti, Mas Agus dan Kak Dini yang telah memberikan dukungan kepada penulis. Serta keponakan saya Naura yang telah menghibur penulis dengan tingkah randomnya.
11. Penanggung jawab PPSU dan anggota PPSU di Kelurahan Duren Tiga, Jakarta Selatan yang telah bersedia menjadi informan wawancara dalam penelitian ini, sehingga penelitian ini dapat berjalan dengan baik.
12. Grup orang sukses yaitu Farah, Zalfa, Aliya, Icha, dan Hana yang telah menemani, mendukung, memotivasi dan mendengarkan seluruh keluh kesah penulis serta memberikan semangat ketika penulis ingin menyerah.
13. Teman-teman Pendidikan Sosiologi khususnya kelas A yaitu Meila, Kiki, Yuyun, Jihan, Lita, Alya, Nia dan teman-teman lainnya yang tidak bisa saya sebutkan satu persatu yang telah banyak membantu, menemani, menguatkan dan memberikan semangat selama proses perkuliahan.
14. Teman BL Mleyot yang terdiri dari Farah, Kiki, Cia, Betty dan Alya yang telah mendukung, memotivasi dan memberikan semangat dalam penyusunan skripsi ini.
15. Dmitriev Abraham Hariyanto yang akrab dipanggil “Abe”. Bayi yang lucu dan menggemaskan dengan segala tingkah randomnya, yang menjadi

penghibur saya ketika merasakan keterpurukan dalam mengerjakan tugas akhir. Terima kasih Abe sudah hadir menjadi pelipur lara, semoga bahagia dan sehat selalu.

16. *Last but not least*, terima kasih kepada diri sendiri, Firda Febriana Musdalifah. Terima kasih sudah mampu berusaha keras dan berjuang sejauh ini. Terima kasih karena terus berusaha dan tidak menyerah, serta senantiasa menikmati setiap proses yang bisa dibilang tidak mudah. Terima kasih juga karena telah mampu mengendalikan diri dari berbagai tekanan dan memutuskan untuk tetap menyelesaikan skripsi ini dengan sebaik dan semaksimal mungkin, ini merupakan pencapaian yang patut dibanggakan untuk diri sendiri.

Penulis menyadari bahwa skripsi yang telah dibuat ini masih memiliki banyak kekurangan. Oleh karena itu, kritik dan saran yang membangun akan sangat membantu untuk menyempurnakan skripsi ini. Akhir kata, semoga skripsi ini bisa menambah wawasan pembaca serta memberi manfaat untuk perkembangan dan peningkatan ilmu pengetahuan.

Intelligentia - Dignitas Jakarta, 4 November 2024



Firda Febriana Musdalifah

NIM. 1405620004

DAFTAR ISI

ABSTRAK	i
ABSTRACT	ii
GLOSARIUM	iii
LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI	iv
LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS	v
MOTTO DAN PERSEMBAHAN	vi
KATA PENGANTAR	vii
DAFTAR ISI	xi
DAFTAR SKEMA	xiv
DAFTAR TABEL	xv
DAFTAR GAMBAR	xvi
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang Masalah	1
1.2 Permasalahan Penelitian	8
1.3 Tujuan Penelitian	9
1.4 Manfaat Penelitian	9
1.4.1 Manfaat Akademis.....	9
1.4.2 Manfaat Praktis.....	9
1.5 Tinjauan Penelitian Sejenis	10
1.6 Kerangka Konseptual.....	23
1.6.1 Beban Ganda Perempuan di Indonesia	23
1.6.2 Pekerja Perempuan dalam Analisis <i>Gender</i>	30
1.6.3 Perempuan Sebagai Penunjang Ekonomi Keluarga	35
1.6.4 <i>The Sociology of Homework</i> dalam Melihat Beban Ganda	36
1.6.5 Kerangka Analisis Model Moser	39
1.6.6 Hubungan Antar Konsep	43
1.7 Metodologi Penelitian	43
1.7.1 Pendekatan Penelitian.....	43

1.7.2 Subjek Penelitian	44
1.7.3 Lokasi dan Waktu Penelitian	46
1.7.4 Peran Peneliti.....	46
1.7.5 Teknik Pengumpulan Data.....	47
1.7.6 Triangulasi Data	49
1.8 Sistematika Penelitian	50
BAB II KONTEKS SOSIAL KELURAHAN DUREN TIGA	52
2.1 Pengantar.....	52
2.2 Sejarah Terbentuknya PPSU di Kelurahan Duren Tiga	52
2.3 PPSU dalam Struktur Organisasi Kelurahan Duren Tiga	56
2.4 Profil 6 Pekerja Perempuan PPSU di Kelurahan Duren Tiga	60
2.4.1 Ibu Rikayawati (Petugas PPSU Usia 48 tahun).....	60
2.4.2 Ibu Nurul Zairena (Petugas PPSU Usia 36 tahun)	61
2.4.3 Ibu Maskana (Petugas PPSU Usia 54 tahun)	62
2.4.4 Ibu Rani Khairunnisa (Petugas PPSU Usia 28 tahun).....	63
2.4.5 Ibu Fitri (Petugas PPSU Usia 40 tahun).....	64
2.4.6 Ibu Dewi Gustiaarini (Petugas PPSU Usia 40 tahun)	65
2.5 Gambaran Pekerjaan PPSU di Kelurahan Duren Tiga.....	66
2.6 Penutup	70
BAB III KONTEKSTUALISASI BENTUK PERAN GANDA DALAM KELUARGA PEKERJA PPSU	71
3.1 Pengantar.....	71
3.2 Persoalan Beban Ganda Perempuan Pekerja PPSU dalam Ranah Domestik dan Publik	71
3.2.1 Gambaran Beban Ganda Perempuan Pekerja PPSU di Ranah Domestik	72
3.2.2 Gambaran Beban Ganda Perempuan Pekerja PPSU di Ranah Publik	90
3.3 Peran Perempuan dalam Ekonomi Keluarga Pekerja PPSU	99
3.3.1 Istri Sebagai Pencari Nafkah Utama	99
3.3.2 Istri Sebagai Pencari Nafkah Tambahan	104
3.4 Pandangan Masyarakat Terhadap Perempuan Pekerja PPSU yang Mengalami Beban Ganda.....	115
3.5 Penutup	118

BAB IV ANALISIS SOSIOLOGI BEBAN GANDA PADA PEREMPUAN PEKERJA PPSU	120
4.1 Pengantar	120
4.2 Dampak Beban Ganda dalam Kehidupan Keluarga Perempuan Pekerja PPSU	121
4.2.1 Peningkatan Ekonomi Perempuan PPSU	122
4.2.2 Keaktifan Perempuan PPSU dalam Kegiatan Sosial	123
4.2.3 Waktu Bersama Keluarga Menjadi Terbatas.....	125
4.2.4 Kesehatan Mental dan Fisik yang Terganggu	126
4.3 Pembagian Peran Suami dan Istri dalam Kerangka Analisis Moser	127
4.4 Analisis Gender dalam Perspektif Ann Oakley Pada Perempuan yang Bekerja Sebagai PPSU	130
4.5 Refleksi Pendidikan : Mewujudkan Kesetaraan Gender Sebagai Upaya Keluar dari Jerat Beban Ganda	142
4.6 Penutup	144
BAB V PENUTUP.....	146
5.1 Kesimpulan	146
5.2 Saran	149
5.2.1 Akademisi dan Praktisi	149
5.2.2 Pemerintah.....	149
5.2.3 Masyarakat	150
DAFTAR PUSTAKA.....	151
LAMPIRAN.....	159
DAFTAR RIWAYAT HIDUP	222

Intelligentia - Dignitas